

CORREOS.—ENTRADAS.

Para Palma los martes por la mañana el vapor «Menorca».  
De Barcelona y Alcudia los jueves por la tarde el vapor «Puerto-Mahon».  
De Ciudadela diariamente a las 11 de la mañana el coche-correo.

# EL BIEN PÚBLICO.

CORREOS.—SALIDAS.

Para Palma los miércoles a las 6 de la tarde el vapor «Menorca».  
Para Barcelona con escala en Alcudia todos los domingos a las 7 de la mañana el vapor «Puerto-Mahon».  
Para Ciudadela diariamente a las 2 de la tarde el coche-correo.

Redaccion y Administracion, Calle del Bastion num. 39.

Precio de suscripcion, 6 reales un año en toda la Isla.

## CARIDAD, INTOLERANCIA.

Si el venerable Leon XIII, que actualmente ocupa como Vicario de Cristo en la tierra la silla de San Pedro, llega á realizar la union de las sectas protestantes con el catolicismo, se habrá verificado el acontecimiento mas grande y de mas trascendencia para la humanidad de la época presente. Que hay tendencias á esta concordia, es cosa conocida en aquellos países donde impera el protestantismo; pero lo que está llamando poderosamente la atención, aparte de la retractacion de algun prelado de Oriente, es la peregrinacion á Roma de muchas familias protestantes que van á pedir la bendicion al Papa y que la reciben de buena voluntad, porque en el corazon de Leon XIII no hay mas que caridad y amor para los hombres.

Hé aquí lo que sobre esto cuenta «El Siglo Futuro», autoridad nada sospechosa en la materia:

«Casi todos los extranjeros que vienen á Roma tienen á dicha el ser recibidos por el Vicario de Jesucristo. De una de las últimas audiencias concedidas por Su Santidad, hé aquí lo que dice «El País», de Perusa: «Una buena parte de los extranjeros que se hallaban presentes eran protestantes; se oia con mucha frecuencia: «yes, I am protestant: I ask blessing»: «Pero ¿tambien vosotros, protestantes, quereis mi bendicion?» decia el Padre Santo. «Yes», añadan, y presentaban cruces, rosarios, medallas. «Pero ¿que hareis de esto?» «Para nuestros amigos católicos, Padre Santo.» Y el Padre Santo, verdaderamente «Padre» y verdaderamente «Santo», bendecia de todo corazon á aquellos pobres hijos disidentes que en aquel momento eran y se sentian católicos, porque veian por primera vez al verdadero Padre de todos los cristianos.»

Muchas de estas escenas se presencian en el Vaticano; de donde han desaparecido la intolerancia y el fanatismo. Pero mientras esto pasa en Roma, mientras el Padre comun de los fieles bendice á los hombres, aunque no sean católicos, en España, donde parece que la intolerancia se ha conaturado, se ven ejemplos como el de Mahon, se ve á un obispo excomulgar y arrojar del gremio de la Iglesia á todo un ayuntamiento y á cuantos le hubieren prestado auxilio ó favor, y á todos sus parientes hasta el cuarto grado, por el hecho de querer ese ayuntamiento construir un cementerio protestante. Véase en prueba de ello la última comunicacion que por la secretaria del obispado de Mahon se ha pasado al presidente de la corporacion:

(Inserta la carta publicada en «El Bien Público» de ayer.)

Mentira parece que esto suceda en España. Las consecuencias se han dejado sentir bien pronto, pues segun correspondencias de Mahon, un individuo del Ayuntamiento que se halla bajo las censuras eclesiásticas decretadas por el obispo ha tratado de contraer matrimonio, y el párroco se ha negado á autorizarle mientras no levante la censura el diocesano. Ha acudido entonces al juez municipal para contraer matrimonio civil, y este funcionario le ha hecho presente que no lo puede casar por lo civil mientras no abjure de la religion católica.

Véase á qué punto hemos llegado en este desgraciado país, donde parece que todos, grandes y pequeños, se conjuran para hacerle daño.

(«Gaceta Universal.»)

Del «Imparcial» del 22:

## LAS ELECCIONES DE MADRID.

No nos explicamos por qué cantan victoria los ministeriales ante el resultado de las elecciones hechas anteayer en esta circunscripcion, ni por qué se felicitan de su resultado. Las cifras de ese escrutinio, que los conservadores creen un triunfo, nos han producido honda tristeza. Y no es ciertamente porque creamos que significan lo que los conservadores dicen, sino por razones claras y notorias que están en el ánimo de todos y que deben apenarnos por igual á cuantos queremos para nuestro país un porvenir mas dichoso que el presente.

Madrid tiene 21.323 electores, de los cuales son empleados públicos unos 4.000. Esta es la fuerza con que cuentan aquí las fuerzas conservadoras. Todo el mundo sabe que para constituir las mesas se circularon por los ministerios los pliegos nombrando interventores, y que para elegir diputados se excitó á los funcionarios públicos á que fueran á depositar en las urnas sus sufragios en pró de los candidatos adictos.

Ni el Sr. Cánovas del Castillo ni el Sr. Romero Robledo deben estar muy satisfechos de las simpatías que inspiran en esta poblacion, porque la estadística que nosotros estamos haciendo es exactísima. Para nosotros, además, no constituye eso una revelacion: lo sabiamos antes de que ocurriera. Madrid no ha sido jamás un pueblo adicto al doctrinarismo; Madrid ha sido siempre, aun en las épocas mas tristes para nuestras ideas, el hogar de la libertad.

Las dos terceras partes de los electores con que Madrid cuenta son partidarios de los principios que nosotros defendemos: pero desgraciadamente una activa propaganda, que no han auxiliado poco con sus errores este Gobierno y su antecesor, ha separado á esos electores de la contienda. Madrid se ha retraido. Confesamos sin rubor, aunque con pena, que no han sido escuchados nuestros consejos y que la inmensa mayoría del partido liberal ha optado aquí por continuar en la abstencion.

¿Deben los conservadores felicitarse por ello? En presencia de los hechos expuestos, como nosotros los exponemos, que es como resultan de un examen imparcial, antes que motivo para alardear satisfacciones sin base ni fundamento, lo hay para que lamenten el espectáculo que todos hemos presenciado.

En cuanto á los abstencionistas, no comprendemos tampoco su satisfaccion, si es que la sienten. Haber contado sus filas es un estéril é infecundo alarde. La abstencion no ha producido nada positivo mas que el desvanecimiento de los ministeriales y el hecho de mermar considerablemente las filas de la oposicion. Segun las noticias que adelantamos en otro lugar, estas serán nutridas y brillantes.

«El Acta» dice anoche que la proporcion en que aparecen vencedores los candidatos de la coalicion se aproxima al 20 por 100. Los informes de las oposiciones nos permiten elevar esta cifra. En ella de todas suertes habria ocupado un lugar señaladísimo la diputacion de Madrid, si su mayoría fuese de hombres adictos á las ideas liberales. Los abstencionistas no han querido que suceda así, y anoche «La Epoca» puede afirmar que en las tres capitales mas importantes de España, en Madrid, en Barcelona y en Sevilla, han triunfado los conserva-

dores.

## LOS PROTESTANTES ANTE EL PADRE SANTO.

Quando se agita, segun se dice, en altísimas inteligencias el magnífico y trascendental proyecto de intentar la reunion de todas las sectas disidentes del catolicismo dentro de la gran comunión cristiana, parécenos que tienen mas importancia de lo que á primera vista pudiera creerse los siguientes párrafos que copiamos íntegros de «El Siglo Futuro», conservando los mismos caracteres tipográficos que emplea nuestro colega:

«Casi todos los extranjeros que vienen á Roma tienen á dicha el ser recibidos por el Vicario de Jesucristo. De una de las últimas audiencias concedidas por Su Santidad, hé aquí lo que dice «El País» de Perusa: «Una buena parte de los extranjeros que se hallaban presentes eran protestantes; se se oia con mucha frecuencia: «yes, I am protestant: I ask blessing»: «Pero, ¿tambien vosotros, protestantes, quereis mi bendicion?» decia el Padre Santo: «yes», añadan, y presentaban cruces, rosarios, medallas. «Pero, ¿qué hareis de esto?» «Para nuestros amigos católicos, Padre Santo.» y el Padre Santo, verdaderamente «Padre» y verdaderamente «Santo», bendecia de todo corazon á aquellos pobres hijos suyos disidentes que en aquel momento eran y se sentian católicos, porque veian por primera vez al verdadero padre de todos los cristianos.

«Tertuliano habia dicho que el alma del hombre es «naturalmente cristiana»: yo pensé entonces que el alma del protestante es «naturalmente católica» en fuerza del hábito de la fé que le ha sido infundido en el Santo Bautismo. ¡Oh! ¡Amemos á los pobres protestantes! ¡En cuántos pechos protestantes laten corazones católicos!

«A propósito, quiero contaros una escena que me conmovió profundamente. En la sala de los tapices habia hablado el Padre Santo con dos matrimonios protestantes: despues de bendecirlos con la imposicion de las manos, pasó á hablar con otros próximos á ellos, y comenzó:

«¿Tambien vosotros sois protestantes?» «Non, non, nous sommes catholiques.» y lo dijeron con tanta fuerza y tanto corazon, que el Padre Santo no pudo menos de hacerles las mas afectuosas caricias, y dijo sonriendo con paternal alegría: «Sí, sois católicos, lo conozco en vuestra frente...» Eran dos franceses: el Padre Santo estuvo amabilísimo; los bendijo y tornó á bendecir con tanto amor, que dos cónyuges protestantes que estaban próximos, al ver cómo el Papa festejaba á sus hijos, se echaron á llorar con tanta melancolía, que no puede concebirse mayor.

«Ciertamente, aquellos dos buenos protestantes sintieron en sus corazones una envidia nueva, un disgusto que no habian sentido nunca, el no ser hijos de tan buen padre, y no poder disfrutar de sus caricias. ¡Que Dios los traiga pronto al único redil de la Santa Iglesia! ¡Que el apostolado del augusto prisionero del Vaticano sea fecundo como el de Pedro y Pablo en el Mamertino!»

Inútil nos parece añadir que unimos nuestros votos en este punto á los de «El Siglo Futuro», recomendando á todos que se fijen en el sublime ejemplo de tolerancia que dá con su conducta el sábio

Pontífice que tan dignamente ocupa la cátedra de San Pedro.

(«Imparcial.»)

### EXTRANJERO.

#### *Evacuacion de Ekowe y batalla de Gingilhowo.*

Los ministros ingleses han anunciado en las Cámaras que lord Chelmsford habia llegado á hacer levantar el bloqueo de Ekowe. El resultado de esta operacion, que se hacia muy difícil por el pequeño número de fuerzas inglesas puestas en la línea de ataque, inspiraba poca confianza por el contingente indígena que tomaba parte en la accion y que, por otra parte, mas de una vez habia salido á la desbandada, ha sido saludado con aplausos en las dos Cámaras. El general en jefe, despues de haber libertado á los defensores de Ekowe, ha evacuado aquel fuerte improvisado, porque el acceso á él era difícil, dice el despacho oficial, y puede ser tambien porque el gobierno de la metrópoli no quiere continuar la ofensiva emprendida sin orden suya y censurada severamente en el Parlamento.

Hé aquí el parte detallado que publica el «Standard»:

«Gingilhowo, 4 de abril.—El dia 1.º al amanecer salimos de nuestro campo, situado á la orilla derecha del Matocoola, y anduvimos siete millas hasta este punto. Aquí formamos un campo fuertemente atrincherado, que está situado á una altura, desde donde se ve la torre de Ekowe.

Volviendo á la derecha, el enemigo hizo un esfuerzo para forzar el paso por ese punto; pero fué rechazado por el terrible fuego de los regimientos 57 y 91. Nada mas pintoresco que ver la manera con que los indígenas, con escudos blancos, cubierta la cabeza con pieles de leopardo y plumas, y el cuello de collares de cola de búfalo, se arrojaban á nuestras trincheras con el hacha en la mano. Algunos disparaban de vez en cuando un tiro, y avanzaban rápidamente con una especie de danza.

A las seis y cuarenta minutos la caballería de Barrow salió del campamento y cargó valerosamente al enemigo, que se habia guarecido en un bosque del fuego de las trincheras. A las siete y diez minutos, rechazado el ataque de flanco, el contingente indígena salió de las trincheras y atacó la retaguardia del enemigo, que huía en todas direcciones. A las siete y media todo habia concluido.

Entre nuestras bajas figuran el coronel Northey, gravemente herido, pero que está mejor, el teniente Johnson, muerto; el doctor Longfield, herido; el capitán Hinxman y el mayor Barrow, heridos; cinco soldados muertos, 21 heridos y cinco marineros heridos.

Han sido enterrados los muchos enemigos que murieron á 500 varas de las trincheras. Muchos han muerto á manos del contingente indígena, y gran número de heridos ha huido.

Se calcula que las fuerzas zulús ascendían á 7.000 hombres. Formaban parte de ellas cinco regimientos favoritos del rey, mandados por su hermano Dabulamans, y algunos miles de hombres de la tribu de Uchaguichi.

Poco despues de haber acampado el coronel Pearson, hizo señal de que grandes fuerzas enemigas se dirigían á Shyanzana, y que era expuesto que dejásemos nuestros ganados pastar fuera de las fortificaciones.

La noche pasó sin novedad; pero á las cinco de la mañana aparecieron grandes masas de enemigos por la parte del Nordeste. Cruzaron el rio Inyanzi, y al acercarse parecían cubrir todas las alturas que nos rodeaban. Para atacarnos formaron una especie de media luna.

El regimiento de fusileros núm. 70 corrió á las trincheras, ocupando el frente del campamento. A su derecho estaba Bracvenburry con sus pedreros en el ángulo de la trinchera: inmediatamente despues el regimiento número 57, á las órdenes de Clarke. En el segundo ángulo habia dos cañones de á nueve; el regimiento de línea núm. 91 formaba la retaguardia. En el ángulo inmediato habia otros pedreros, despues dos compañías del 91, tres del 3.º y el 99. Inmediata á la retaguardia de la izquierda estaba la batería que manda el teniente Cane.

El enemigo atacó el frente con gran vigor, pero fué recibido por un terrible fuego. En media hora se le rechazó en tales términos, que á las seis y media el regimiento núm. 60 cesó el fuego, quedando derrotado completamente el enemigo en el frente.

A pesar del terrible fuego que recibían, se acercaban con el mayor valor, como si quisieran entablar una lucha cuerpo á cuerpo. Pocos minutos despues tuvieron que retroceder.

Los prisioneros dicen que los viejos están en su mayor parte con el rey en Inhlassji. Las mujeres y los ganados están en Umhla, Tusi é Ingogo. La victoria ha sido completa. La caballería de Barrow persiguió al enemigo hasta Imyessant. Muchos arrojaban las armas, entre las que hay varios fusiles Enrique Martini, sin duda los que cogieron en Isandula.

Al amanecer del dia siguiente salió del campamento una columna, compuesta de fuerza de los regimientos 91, 60 y 57, y algunos marinos, dejando encomendada la defensa de las trincheras á la brigada naval y los indígenas. La columna se reunió con el coronel Pearson á las cinco y veinte minutos, y encontró la guarnicion muy mermada por las enfermedades. Toda volvió al campamento con las fuerzas del general Chelmsford á la noche siguiente, habiendo evacuado por completo á Ekowe, que era indudablemente insalubre y de difícil acceso.

Al dia siguiente de la batalla un parlamentario, enviado por el hermano del rey, se presentó á proponer la rendicion. No se sabe si esta oferta es sincera ó solo un ardid para retrasar nuestra marcha sobre Ulundi. Lord Chelmsford contestó que la única proposicion que podia aceptar era que todos los jefes se constituyesen prisioneros.

El general y la mayor parte de las fuerzas se han vuelto á Tugela, que ha sido atrincherada y tiene de guarnicion un regimiento.

A las tres de la mañana, mientras algunas de las fuerzas se hallaban acampadas en una posicion atrincherada, inmediata al rio de Inyanzi, uno de los cuerpos de guardia, creyendo ver al enemigo, hizo fuego.

Las fuerzas de Duun, alarmadas, se acercaron á los centinelas del regimiento núm. 60 y avanzaron llevándolos consigo. El regimiento núm. 60, tomándolos por enemigos, rompió el fuego sin esperar la orden, é hirió á cinco centinelas del mismo regimiento, mató á uno é hirió á 10 hombres de las fuerzas de Duun.»

\*\*\*

RUSIA.—El «gobierno revolucionario de Rusia,» cuyo terrible comité ejecutivo ha dado señales de vida mas de una vez, tiene además del periódico la «Commune,» otro órgano oficial. Este, segun los informes de la Agencia Havas, se llama «Zemlia i Svoboda» («Tierra y Libertad»); está redactado en ruso y aparece mensualmente y algunas veces antes, segun las ocasiones. Se dice impreso en la imprenta libre de San Petersburgo, cuyas señas tiene buen cuidado de no citarlas; pero de donde emanan todas las proclamas del comité ejecu-

tivo.

El redactor del «Tierra y Libertad» advierte á sus compatriotas que toda proclama y todo aviso que no lleve el sello de la imprenta libre deben considerarse como apócrifos y se asegura que no ha de ser inútil esta advertencia, en atencion á que un número de proclamas de carácter revolucionario, publicadas recientemente, no emanaban directamente del comité ejecutivo.

En uno de sus últimos números, fecha 12 (24 de marzo), el redactor del periódico nihilista dice haber recibido la comunicacion siguiente:

«La tercera seccion ha hecho esparcir el rumor de que los revolucionarios, para vengarse de las persecuciones y arrestos de que son objeto, habian decidido matar la hija del jefe de los gendarmes, y que Drenteln habia recibido un aviso al efecto.

Apénas es necesario declarar que esto es una mentira infame. Cada uno debe sufrir la pena de sus actos. Castigar á los hijos por las faltas de sus padres, es un procedimiento que nosotros abandonamos al gobierno ruso, y muy particularmente á la tercera seccion.»

En otro número posterior, el periódico «Tierra y Libertad» cuenta que se ha hecho una tentativa contra la vida del general Drenteln; y sintiendo haber fracasado, avisa al general que tenga en cuenta la advertencia, acordándose que las órdenes del comité pocas veces quedan sin cumplido efecto. Explica que en aquella ocasion, el segundo disparo del revolver no pudo salir porque la bala habia quedado en el cañon, y que si el arma no hubiera sido defectuosa, el individuo encargado de hacer justicia hubiera cumplido su mision, y el general hubiese sido muerto.

El mismo número contiene una proclama oficial del comité ejecutivo, del que traducimos los siguientes párrafos:

«...No es necesario recapitular los crímenes de Drenteln. Merece la muerte por el solo hecho de haber mandado los gendarmes durante este período de represion. Sus actos son conocidos de todos los rusos. Las columnas de «Tierra y Libertad» están llenas de relatos de aquellos crímenes. Ejerce hasta el extremo su poder de desterrar á la Siberia como medida administrativa. Por medio de sus subordinados trata de la manera mas bárbara á nuestros camaradas, encerrados en las fortalezas. No nos queda sino declarar que, si continúa así, tarde ó temprano caerá bajo la accion del comité ejecutivo. En tanto que nuestro desgraciado país esté gobernado por un poder arbitrario y despótico; en tanto que todos los esfuerzos dignos de los hombres más honrados de Rusia sean contrariados por una banda de bandidos de arriba: mientras continúen las bárbaras y sangrientas orgías de la tercera seccion, á pesar de algunos fracasos, el comité ejecutivo continuara cumpliendo con su mision.»

(«Iberia.»)

## Gacetilla.

La «Ilustracion Española y Americana» en el número XV de 22 del actual honra la memoria de nuestro célebre paisano el doctor don Mateo Orfila y Rotger con motivo del aniversario de su nacimiento, con la publicacion de un extracto biográfico hecho por don Manuel Bosch colaborador de dicho periódico. En el mismo número se vé su retrato, copia del que existe en la Facultad de Medicina de París y una vista de la casa en que nació tomada de una fotografia de nuestro amigo y paisano don Juan Femenías.

Trasladamos á continuacion una copia de dicho artículo.

#### EL DOCTOR ORFILA.

Cabe á la ciudad de Mahon, en las islas Baleares, y capital de la de Menorca, la gloria de haber servido de cuna al célebre Dr. Mateo Orfila, considerado como el químico más eminente que ha ilustrado la ciencia en el presente siglo.

Nació el día 24 de Abril de 1787, de familia antigua en aquella isla, y muy distinguida, y á los quince años de su edad, concluidos los primeros estudios, que hizo en su patria con el célebre alemán Carlos Ernesto Cook, y conociendo ya los mejores idiomas, emprendió un viaje á Italia y Egipto, en cuyos países hizo provechosas observaciones. Regresado en 1804 á Menorca, se aplicó á la Física y Matemáticas: en 1805 pasó á Valencia para empezar el curso de Medicina, y en el siguiente año ya le adjudicó aquella Universidad el premio de sobresaliente. Poco despues se trasladó á Barcelona, donde, aplicándose á la Química, adquirió profundos conocimientos en esta ciencia, en la Anatomía y en otros ramos de la Medicina y Cirugía. En 1807 la Junta de Comercio de aquella capital le señaló seis mil reales anuales para que pasase á Madrid y á París á perfeccionarse en la Química, con el objeto de que pudiese profesarla en el Principado. En 9 de Julio del referido año empezó en la córte de Francia el curso de las ciencias físicas y naturales, matriculándose al mismo tiempo en la facultad médica. Es admirable el gusto y aplicacion que tenia en los estudios, y los infatigables esfuerzos con que en las vigilias se dedicaba á leer y á hacer útiles y difíciles experimentos en aquel clima tan frio para un menorquin; pero el porvenir le infundia un vigor extraordinario y siempre más activo. En 1811 recibió el grado de doctor en la facultad médica. Poco despues abrió una escuela de Química, Botánica, Anatomía y Medicina legal, y los jóvenes y estudiosos franceses se agolpaban para participar de sus elevados conocimientos en aquellas facultades. Entónces su saber y su talento le proporcionaban 12.000 rs. anuales, con cuyo subsidio ya pudo vivir sin asistencias de su casa. En 1815 contrajo matrimonio con Mme. de Lasueur, señora dotada, como su digno esposo, de unos conocimientos especiales en la música. En 1816, Mr. Lefebvre, primer médico de Luis XVIII, le ofreció una plaza de médico del Rey, con cuyo motivo no admitió la de profesor de Química con que le favoreció Fernando VII. En este mismo año, el Instituto Nacional le inscribió en el número de sus sábios individuos: en 1.º de Marzo de 1819 fué nombrado catedrático de Medicina legal, cesando en el ejercicio de esta escuela, de resultas del trastorno que obró en la Medicina la ordenanza del ministro Corbière; pero en 1823, cuando fué reorganizada, el Dr. Orfila volvió á ser reelegido para profesar la Química médica. Nombrósele en 1820 presidente de las Juntas médicas de París, y en 1.º de Mayo de 1831, decano de la Facultad de aquella capital y vocal del Consejo académico. Orfila introdujo en la Facultad de Medicina las más útiles reformas; organizó las escuelas preparatorias; fundó el Museo «Dupuytren», dedicado á la Anatomía patológica, y otro, que lleva su nombre, de la misma ciencia, legando en vida para la conclusion y perfeccionamiento de ellos la cantidad de 120.000 francos.

Seria larguísimo enumerar todos los trabajos debidos á la pluma del sabio profesor español, la mayor parte de los cuales versan sobre Medicina legal y Toxicología. Todos ellos son de grande importancia y justifican la celebridad de que gozó en vida, y el prestigio que acompaña á su nombre.

Falleció el Dr. Orfila en París, el 12 de Agosto

de 1853 segun Bover, en su «Biblioteca de escritores baleares» y segun Mr. Bourdon, en el «Dictionnaire de la conversation et de la lecture, en 12 de Marzo del expresado año. Nos inclinamos á creer que en la obra de Bover se haya cometido un error de imprenta al citar el mes en que ocurrió el fallecimiento del ilustre químico, pues Bourdon apoya su dicho con estas frases: «Dos meses antes, el 4 de Enero, leyó en la Academia de Medicina una especie de testamento científico, en el cual consagraba una gruesa suma á diversas fundaciones y recompensas.»

Damos en la página 277 del presente número el retrato del eminente profesor, copiado del que existe en la Facultad de Medicina de París, y en la página 280 una vista (segun fotografía del artista mahonés Sr. Femenías) de la casa en que nació, tal cual hoy existe en la ciudad de Mahon, y en su calle llamada «de las Moreras.» La referida casa, señalada con el núm. 11, ostenta en su fachada un busto de Orfila, esculpido en mármol, y una lápida conteniendo la siguiente inscripcion: «El Doctor Don Mateo Orfila y Rotger nació en esta casa el día 24 de Abril de 1787.»

Honremos la memoria del ilustre sabio español, dedicándole este modesto recuerdo en el aniversario de su nacimiento.—Manuel Bosch.

\* \*

**Transcribimos con gusto á continuacion** un suelto de la «Revista Católica de Ciudad-Real» por encomiarse en él á nuestro ilustrado paisano el Canónigo D. Juan Pons y Villalonga, el cual ha sido distinguido recientemente con el nombramiento de Capellan de honor de S. M. el Rey, por lo que tenemos una especial satisfaccion en felicitarle. Dicho suelto dice así:

«Segun nos escriben de Carrion, las fiestas que tuvieron lugar el 14 de abril en honor de Maria Santísima en el misterio de la Encarnacion, bajo el cual se le venera como Patrona en dicha poblacion, han estado brillantes y más siendo inmensa la muchedumbre de fieles que acompañó á la Santa Imágen desde su ermita hasta la Iglesia parroquial. En ésta se celebró una solemnisima funcion, á cuyo realce y esplendor contribuyó muy principalmente el reputado orador sagrado D. Juan Pons y Villalonga, Canónigo de la Santa Iglesia Prioral, que tambien ha predicado en la misma poblacion los sermones de Mandato, Pasión y Soledad, en los días de Jueves y Viernes santos.»

\* \*

**El viento huracanado ha venido otra vez** á visitarnos, dejándose sentir con una violencia extraordinaria durante la noche y todo el día de hoy, desgajando ramas del arbolado y perjudicando en gran manera los sembrados, no siendo nada extraño que tenga que suspender su salida el vapor «Mahonés.»

\* \*

**La direccion de Sanidad ha dispuesto que** sin levantar mano se proceda á la formacion del presupuesto para las obras que sean necesarias en el lazareto sucio de este puerto

\* \*

**El vapor «Mallorca» que salió el viernes** de Palma para Valencia se llevó la friolera de trescientos mil duros en metálico que al Banco de España remite la sucursal de esta provincia, con cuyo motivo nuestro cólega «El Isleño» dice:

«¡Trescientos mil duros que se van!

Ellos representan el pago de contribuciones, la suscripcion á los bonos y otras inversiones en papel ó efectos que el Banco representa ó garantiza.

Ese dinero en su mayor parte estaba antes invertido en empresas especulativas de particular interés para el país. Sus beneficios se reflejaban aquí y

hoy van á brillar léjos, muy léjos de nosotros. ¿Cuándo y cómo volverán esos 300 mil duros? Al paso que vamos, nunca.

Díganlo sino nuestros marinos y navieros.

Ayer contemplando desde las rocas como se alejaba el vapor «Mallorca» con esa fabulosa cantidad, volvíamos la vista á los buques amarrados en el muelle y las lágrimas asomaban á nuestros ojos.

Ese capital no hace mucho tiempo era suficiente á dar movimiento á nuestra marina mercante. Muerta ésta hoy, busca colocacion en otros puntos ú en otras formas. Y el piloto se hastía; y los marineros y los carpinteros de ribera se mueren de hambre, arrastrando en pos de sí á numerosas familias.

Por otra parte, el crédito abatido, contentándose algunos capitalistas con ganar el módico interés que las Sociedades ofrecen á los depósitos.

La industria no ménos abatida tambien, carece de movimiento y está cruzada de brazos; y la emigracion es la consecuencia de la falta de trabajo.

¡Triste cuadro ofrece la provincia Balear!

En él pueden estudiar nuestros representantes las necesidades del país, para procurar el remedio.

Si contribuyen á devolver el esplendor que en otro tiempo alcanzara nuestro comercio marítimo, base de nuestra riqueza y esperanza única del porvenir, merecerán bien de la patria.»

\* \*

**A causa del temporal y fuerte viento que** reina ha tenido que suspender su salida para Palma en la tarde de hoy, el vapor-correo «Mahonés.»

Si el tiempo lo permite queda anunciada su salida para mañana á las cuatro de la tarde.

\* \*

#### Dice «El Diario de Palma»:

Dos cadáveres fueron conducidos ayer al cementerio rural de esta ciudad: el del foguista del ferrocarril y el de un marinero de un buque inglés, fallecido tambien de desgracia, como el otro, pues, segun noticias, cayó en la bodega del mismo buque. Este último pertenecía á la religion anglicana ó protestante, por cuyo motivo fué acompañado por un sacerdote de la misma religion, quien, al hallarse al cementerio, recitó ciertas oraciones, mirando al cielo, en idioma que parecia inglés.

Se destinó sepultura al marinero en el pequeño cementerio construido al lado del católico hace unos doce años, para los extranjeros que muriesen en Palma profesando cultos extraños al del Estado.»



#### D. PRÁGEDES ESCUDERO Y ROCA

HA FALLECIDO

(Q. E. P. D.)

**Su hermano y demás parientes participan á sus numerosos amigos que para los caballeros el duelo quedará despedido en el acto del entierro.**



### Seccion Religiosa.

**Santo de hoy.**

Sta. Catalina de Sena vg. y S. Pelegrin conf.

**CULTOS.**

Corte de Maria. Mañana se hace la visita a Ntra. Sra. del Amor Hermoso en la Parroquia.

En la Concepcion, mañana a las 3 se da principio al devoto Mes de Maria, Rosario misa con meditacion y canto de Letrillas.

Parroquia de San Francisco, tambien a las 3 1/2 con Rosario sermón por el Rdo. Sr. Cura-párroco, misa y Motetes por la escolania.

Al anochecer continúa en Sta. Maria, Carmen y Concepcion.

En la iglesia de S. José, continúa el devoto y solemne octavario en honor del Buen Pastor con sermón que dirá mañana el Sr. Economo de Sta. Maria.

**Santo de mañana**

Stos. Felipe y Santiago apóstoles.

### Movimiento del Puerto.

**Comandancia de Morino**

Despachados el 30.

Para Palma con esf. y la corresp. vapor-correo Mahonés, Cap. D. Miguel Tudui, con 16 trips.

Para idem con petróleo javeque Esperanza p. Miguel Landino con 5 trips.

### PARTES TELEGRAFICAS PARTICULARES DE EL BIEN PUBLICO.

Madrid 27.—6:40 t

Se ha verificado el escrutinio de las elecciones, habiendo sido proclamados diputados los que obtuvieron mayoría de votos cuyos nombres ya se conocen.

Madrid 28.—5:15 t.

El Consejo de ministros se ha ocupado de las elecciones: del viage del Rey á Sevilla: de la enfermedad de la infanta Cristina que continua con frecuentes síncope aumentándose el peligro: se ha acordado aplazar el nombramiento de Senadores vitalicios: se indicaron para presidente del Congreso los Sres. Ayala y Cánovas del Castillo no acordándose nada en definitivo; y el resultado del escrutinio de la Península.

Segun se anuncia el manifiesto que va á publicar Garibaldi a bona por la union democrática.

Interior, 14:97.

Exterior, 15:90.

Bonos, 91:20.

Madrid 28.—10:00 n.

Ha fallecido la infanta Cristina. El Rey marcha á Sevilla.

El Príncipe de Austria ha salido en direccion á España.

Madrid 29.—5:15 t

Inglaterra ha reforzado la escuadra en Peris.

Es falso que los chilenos hayan bombardeado á Pesano y que Alemania mande una corbeta á Valparaiso.

Interior, 15:00.

Exterior, 15:90.

Bonos, 91:05.

### Anuncios.

#### Comandancia de Ingenieros de MAHON.

Dispuesto por el Excmo. Sr. Director General del Cuerpo que los exámenes de ingreso en la Academia del Arma se verifiquen desde el dia 4 de Noviembre del presente año conforme se ha publicado en la «Gaceta» de Madrid de 18 Marzo último, se hace público por medio del periódico de esta Ciudad, que el programa correspondiente á dichos exámenes se halla de manifiesto en esta Comandancia de mi cargo para los que gusten enterarse, facilitándose además cuantos datos ó noticias se requieran acerca de la admision ó ingreso de los alumnos en la Academia.—Mahon 29 de Abril de 1879.—El Coronel Comandante de Ingenieros, Joaquin Montesoro.

#### Casino El Isleño.

Se convoca Junta general extraordinaria para el domingo 4 de Mayo á las once de la mañana para tratar de lo que está de manifiesto en el salon de lectura. Mahon 29 Abril de 1879.—El Presidente, Lorenzo Caballero.

#### Para vender.

Lo está la casa núm. 77 y 79 calle Mayor en Villa Cárlos. Para su ajuste dirigirse á su dueño Arravaleta núm. 29.

Lo están las casas de la calle de S. Nicolas n.º 10 y de Sta. Ana n.º 1 que dan frente á la Miranda. Informarán calle de S. Fernando número 24.

#### Para vender.

Lo está una casa de recreo en San Luis con un solar contiguo, situada en la calle de Aleman: es muy espaciosa y reúne todas las comodidades para una familia aunque sea bastante numerosa. La planta baja consta de sala, comedor, tres cuartos dormitorios, cocina y demas dependencias necesarias. Hay dos cisternas, huerto con varios naranjos, dos limoneros y muchos otros árboles frutales. La situacion no puede ser mas apetecible, puesto que está en la parte mas elevada del pueblo.

Para mas informes dirigirse plaza del Príncipe número 9.

D. Juan Joaquin Rodriguez, calle de Isabel II núm. 46, compra cupones de la Renta Interior vencederos el 1.º de julio 1879 á 32 por 100.

### A PRECIOS BARATÍSIMOS.

En el establecimiento del Sr. Rotger plaza Arravaleta núm. 1 y calle Arravaleta núm. 2, se han recibido un grande y variado surtido de géneros de gran novedad, los que se despacharán muy baratos toda esta temporada y son como siguen á continuacion:

Lanillas para trages de todas clases y precios, lanas para vestidos de señora á 4 y 5 céntimos palmo, indianas á 22 y 24 céntimos cana, cretonas á 5 y 5 1/2 céntimos palmo, percalinas á 2 1/2 céntimos palmo, listas de camisas buen surtido modernas á 36 céntimos cana, cortes de pantalones de lanilla de todas clases á precios baratísimos, chaconas de todas clases á 5 céntimos palmo, y varios otros géneros tambien muy baratos. Además se ha recibido un buen surtido de varios otros géneros y de los mismos arriba citados de mayores precios para las personas que quieran mejores calidades.

Se han establecido los precios fijos. Se despacharán toda esta temporada de verano á los precios indicados.

**CALLE ARRAVALETA NUM. 1.**

1, 4, 11, 18, M. 1, 15, J.

### RIFA NACIONAL

DE LOS HOSPITALES DE NIÑOS

CON TODOS LOS PREMIOS Y APROXIMACIONES DE LA **LOTERIA NACIONAL.**

### PREMIO MAYOR 60.000 REALES

QUEDA ABIERTO EL DESPACHO DE BILLETES DE LA RIFA 80, QUE HA DE CELEBRARSE

EN UNION DE LA LOTERIA NACIONAL

EL DIA 5 DE MAYO DE 1879,

CONSTANDO DE 20 000 BILLETES,

AL PRECIO DE 20

REALES UNO

divididos en décimos á dos reales, y distribuyéndose 286.100 reales en 1.000 premios. Mahon 26 Abril 1879.—El Representante.

### Nodrizza.

Una leche de 4 meses desearia encontrar criatura para amamantar á su casa. Informarán calle de Gracia núm. 128.

### Para alquilar.

El segundo piso de la casa calle del Castillo número 106, con muebles ó sin ellos, para su ajuste en la misma casa.

### AVISO.

En la casa número 38 de la calle de la Reina se necesitan varios oficiales-zapateros para trabajar calzado de Señora, una ó dos maquinistas y algunas jóvenes para el aparéo de cortes, debiendo estar unos y otras bien enterados de sus respectivos oficios.

### Recaudacion de Contribuciones

por el Banco de España, Alayor calle de las Nóvias.

La recaudacion del 4.º trimestre de 1878-79 de la contribucion territorial, tendrá lugar en esta villa desde el dia 1.º al 12 de Mayo próximo y del 16 al 20 del mismo de nueve á una del dia.

En Mahon se recaudará el dia 13 del propio mes en la recaudacion de dicha Ciudad

Lo que se hace público para que llegue á conocimiento de los contribuyentes vecinos y forasteros.—Alayor á 29 Abril 1879.—D. Tremol.